



Comentarios sobre la lectura semanal de la Torá adaptados de las enseñanzas de gran Kabalista, Rabí Levi Itzjak Schneerson זי"ע

Año 1 N° 46

## Tefilin - Parashat Ekev

וְקִשְׂרֹתֵם אֹתָם לְאוֹת עַל יְדֵיכֶם וְהָיוּ לְטוֹטוֹפֹת בֵּין עֵינֵיכֶם

*"Y las atarán como signo sobre su mano y serán como Totafot (ornamentos) entre sus ojos"*  
(Devarim 11:18)

El Talmud nos instruye el orden en el que se supone deben colocarse los Tefilín:

Cuando uno se coloca los Tefilín, primero se coloca el Tefilín del brazo y luego se coloca el Tefilín de la cabeza. (Talmud, Menajot 36a)

De otra enseñanza del Talmud respecto a la definición de judío rebelde puede apreciarse la importancia de colocarse los Tefilín:

¿Quiénes son considerados "judíos rebeldes que han pecado con sus cuerpos"? Rav dijo: Esto se refiere al cráneo sobre el cual no fue colocado un Tefilin. [קְרַקְפָּתָא דְלֹא מִנַּח תְּפִלִּין] (Talmud Rosh Hashaná 17a)

### Preguntas orientadoras:

1. ¿Cuál es el significado más profundo de las dos cajas de Tefillin, una para la cabeza y otra para el brazo?
2. ¿Por qué nos colocamos el Tefilín del brazo antes que el Tefilín de la cabeza?<sup>1</sup>
3. ¿Por qué se hace hincapié en "el **cráneo** que no se puso Tefilín", y no también en el brazo que no se puso Tefilín?

### La explicación:

Rab Levi Itzjak compara la colocación del Tefilín con un incidente que tuvo lugar cuando el pueblo judío recibió la Torá en el Monte Sinaí.

El Talmud declara<sup>2</sup>: "Rabí Simai enseñó: Cuando el pueblo judío precedió (la declaración) [נִבְטָחָה] 'Haremos' a [וְנִשְׁמָעָה] 'Escucharemos', 600.000 ángeles servidores descendieron y engalanaron con dos coronas<sup>3</sup> a cada uno de los miembros del pueblo judío, una correspondiente con 'Haremos' y la otra correspondiente con 'Escucharemos.'"

La implicación de esta enseñanza talmúdica parece ser que los ángeles servidores descendieron con las coronas como recompensa por el hecho de que el pueblo judío hayan dado comienzo a su compromiso con Di-s y Su Torá con dedicada acción, incluso antes de que se prestaran a comprender y razonar con precisión un mandamiento.

Esta importancia del compromiso con la acción, que sirve como base y precede a la comprensión, se vuelve a representar cada día cuando un judío se pone sus Tefilín.

El Tefilín del brazo representa la acción: "Haremos" נִבְטָחָה. El brazo es una herramienta de acción sin opinión o comprensión propia, simplemente lleva a cabo lo que el

1 - El Talmud citado anteriormente proporciona una prueba de esto del orden en el versículo, que precede la Mitzvá de Tefilín de la mano al Tefilín de la cabeza, pero la pregunta es cuál es el significado más profundo detrás de este orden.

2 - Shabat 88a.

3 - Obviamente, estas no son coronas físicas, sino una metáfora de un obsequio espiritual comparado con una corona.

cerebro le ordena que haga. El brazo, por lo tanto, representa el concepto de Kabalat Ol: la aceptación y sumisión inicial del yugo del Cielo, que precede a la búsqueda intelectual del estudio de la Torá y el aprendizaje de las razones de las Mitzvot.

El Tefilín de la cabeza representa la comprensión: Escucharemos - וְנִשְׁמָע.

La mente es la sede del intelecto, y el Tefilín de la cabeza representa el estudio y la comprensión de la Torá y sus mandamientos.

Este, entonces, es el significado de las dos cajas de Tefilín, una en la cabeza y otra en el brazo, ya que representan dos aspectos del servicio Divino de un judío, uno de acción y dedicación ("Haremos"), y uno de escucha y comprensión ("Oiremos") correspondientes a las dos coronas<sup>4</sup>.

Al ponerse primero el Tefilín del brazo cada día<sup>5</sup>, el judío está demostrando que está dedicado a seguir las directivas de Di-s de todo corazón y con una dedicación inquebrantable a la acción, independientemente de si comprenda completamente la razón de ser de las directivas o no.

Ahora podemos apreciar las palabras del Talmud: "El cráneo sobre el cual no se colocó un Tefilín" como refiriéndose tanto a la cabeza como al Tefilín del brazo. Dado que tanto el Tefilín del brazo como el de la cabeza tienen una corona asociada con ellos, aquel que no se ha puesto Tefilín le falta tanto la corona de la cabeza como la del brazo. Por lo tanto, el Talmud se refiere a alguien que (todavía) no ha usado ninguno de los Tefilín, como que le faltan las **coronas** de la cabeza y del brazo<sup>6</sup>.

*Torat Levi Itzjak<sup>7</sup> – Jidushim uBiurim LeShas Mishná uGuemará – págs. 433-434*

..והוא בחינת תפלין כמאמר "עוטר ישראל בתפארה", שקאי על תפלין, כי תפלין הם כמו כתר ועטרה על הראש, כי גם תפלין של יד, הם תפלין של ראש דרחל, אם כן הם כמו בחינת כתר ועטרה על ראש רחל, וכמוכן.  
(ואתי שפיר מאי דאיתמר בפרק קמא דראש השנה "פושעי ישראל בגופן מאי ניהו? אמר רב קרקפתא דלא מנח תפלין". למה נקט קרקפתא דוקא, שהוא הראש, הרי צריך להניח תפלין של יד גם כן?  
אך זהו מפני כי תפלין של יד הוא גם כן בחינת תפלין של ראש, דרחל).  
ויש להבין לפי זה מה שצריך להקדים תפלין של יד לתפלין של ראש, הוא על דרך כמו הקדמת נעשה לנשמע, שזכו בשביל זה לשני כתרים כנגד נעשה ונשמע, כתר ונעשה" הוא כתר דרחל, ו כתר דנשמע" הוא כתר דז"א"...

4 - La idea de que los Tefilín se asemejan a una corona se puede ver en las palabras del Alter Rebe en las Leyes de Tefilín:

"Rabeinu Asher, de bendita memoria, recitaba las Bendiciones Matutinas hasta la bendición de Oter Israel BeTifará [la cual alaba a Di-s por "coronar a Israel con gloria"]. [En ese punto] se colocaba los Tefilín y luego recitaba esa bendición, ofreciendo al mismo tiempo alabanza y agradecimiento por la mitzvá de Tefilín. [Esta bendición está asociada con los Tefilín, dado que] se los conoce como "gloria", como está escrito, "Ata tu gloria sobre ti mismo". Shulján Aruj Harav, Capítulo 25:9.

5 - Véase Likutei Sijot Vol. 19, pág. 53.

6 - En las enseñanzas cabalísticas, los dos niveles de acción y las emociones/intelecto que motivan la acción corresponden a Rajel y Leah, respectivamente. De este modo, Rab Levi Itzjak se refiere a las dos coronas como la corona de la cabeza de Rajel y la corona de la cabeza de Lea (Véase "Perlas Kabalísticas" para Parashat Vayetze, donde se desarrolla este concepto).

7 - Desarrollado en extenso en Yalkut Levi Itzjak Al Hatorá, Vol. 4, Simanim 89, 116.